مراجعة نحو ( الوحدة الأولى )
أولا المشتقات 

	اسم الفاعل
	اسم مفعول يصاغ من المبنى للمجهول
	صيغ المبالغة

	ثلاثى
	غير ثلاثى
	ثلاثى
	غير ثلاثى
	الوزن
	مثال

	كتب : كاتب 

قام : قائم 

سعى : ساع 

بغى : الباغى 

سأل : سائل 
	آمن : مؤمن 

اجتهد : مجتهد 

أيقن : موقن 

نفذ : منفذ 

حاور : محاور 
	كُتِبَ : مكتوب  

بيع : مبيع 

رُجىَ : مرجو 

خَشِىَ مخشىّ
	أُعلِن معلَن 

قُدِّسَ : مقدَّس 

اُحترِمَ : محترَم 

تُقِّف : مُثقَّف 
شُتِّت : مُُشتت 
	فعَّال 

مفعال

فعول

فعيل

فعِلْ
	خلاق 

مقدام 

رءوف

رحيم 

يقظ – لبق – حذر 


ملحوظات ما بعد 

1- ( اسم الفاعل العامل – صيغة المبالغة العاملة ) فاعل – مفعول به ( حول المشتق إلى فعل تعرف الإعراب ) 

2- ( اسم المفعول العامل ) نائب فاعل لماذا ؟ ........................................... مثل : الرسول محفوظة سيرته 

تدريبات
أ – ضع مكان كل فعل اسم فاعل 

	1- ما يريد رفعة الوطان إلا الوطنى 
	المصرى يرفع شأن بلاده عاليا 


ب – هات اسم الفعل من ( اتخذ – ناقش – يجد – سافر – انطلق – استبشر – يئس – بلغ – وعى – ثوى – وقف – يضع – أحسن – يًسلم – يأمن – طبق – عبِّر 

ج – الملتزم بما جاء به الهادى محمد نائل الجزاء الأوفى من خالقه والمؤمن بطبيعته يقظ لهذا الأمر فهو ساع جاهدا طاعة لنبيه المرسل رحمة للعالمين فالراجى خيرا يجب عليه أن يطبق سنته العطر ذكرها 
1- أعرب ما تحته خط 

2- استخرج : ( كل اسم فاعل واذكر نوعه وحدد معموله وأعربه – اسم تفضيل واذكر حالته وحكمه – صيغة مبالغة – مصدرا مؤولا واذكر محله الإعرابى ) 

3- هات صيغ المبالغة من ( ظلم – شكر – علم – حذر – ضحك – أقدم – أحجم – رأف – أذاع – نشر ) فى جمل 

4- بين نوع المشتق فى الأمثلة الآتية وأعرب ما تحته خط فيها 

أ – المظلوم مستجاب دعاؤه                         ب – وما ربك بظلام للعبيد                 ج – الله رازقُ عباده 

د – الله رازقٌ عباده                                  هـ - المؤمن لبق فى حديثه حذر خداع عدوه 
5- هات اسم المفعول مما يأتى : ( سمع – رجا – دعا – استشار – انتخب – حفظ – عاب – نام – باع – ثقف ) 
	اسم التفضيل
	اسم الزمان والمكان
	اسم الآلة

	1- المذكر ( أفعل ) ويُعرب حسب موقعه : أعظم  

2- المؤنث ( فُعلى ) عُظمى
	الثلاثى على وزنين 
1- مَفعَل ( مأوى – مسعى – ملجأ – مدخل – محشر ) 

2- مَفعِل ( موعد – مجلس – مولد – مرجع – مهبط ) 
	غير الثلاثى مثل اسم المفعول 
القاهرة منطلق العباقرة  الصباح منطلق الطيور 
	1- مشتق ( ميزان – منشار – مفتاح – مِجهر – مِبرد – مِِكنسة – مبراة – حاسوب – غسالة )
2- جامد ( سيف – سكين – قدوم – رمح  


ملحوظات 
1- من أسماء التفضيل ( خير – شر – حب ) 

2- لاسم التفضيل أربع حالات ( مجرد من ال والإضافة ..يلزم صورة المفرد المذكر ) أنت أفضل منه – منها ( معرف بال ..... يطابق ) أنت الأفضل – الفضلى ( مضاف لنكرة .... يلزم ) أنت أفضل طالب – طالبة ( مضاف لمعرفة ...... يجوز المطابقة ويجوز أن يلزم صورة المفرد المذكر ....أنت أفضل – فضلى الطالبات 
3- اسم الزمان والمكان يثنى ويجمع ( مواقع – مصادر ) 
4- اسم المكان قد يأتى على وزن مفعلة ( مدرسة – مسبغة – ملحمة ) 
ثانيا المصادر 

	المؤول
	الصريح
	المرة
	الهيئة
	الميمى 

	1- أن + مضارع – ألا + مضارع 

2- أنََّ + اسمها + خبرها 

بعد الإعراب الحرفى نقول والمصدر المؤول فى محل ......... حسب موقعه كما بينت لكم فى الشرح 
	1- السماعى ( ثلاثى ) زراعة – صناعة – العمل – الأمن – الجد – البذل ..... 

2- القياسى  

أ – 4 ( إخلاص – تزييف – تنمية – جهاد – مقاومة – زلزلة – سيطرة ) 

ب – 5 ( انكسار – انتصار – تقدُّم – تباين – تغلغل ) 

ج – 6 ( استخدام ) 
	1- الثلاثى ( فَعلة ) 
أَكلة – هجمة – شَربة 

2- غير الثلاثى

( مصدر + ة )

انطلق ........انطلاقة 
إذا انتهى المصدر بــ ( ة ) أصفة بكلمة ( واحدة ) استعنت استعانة واحدة 
	على وزن ( فِعلة )  جلس : جِلسة مشى : مِشية 
إذا تشابه مع المصدر الصريح نأتى بعده بـــ ( وصف أو إضافة ) 

نِقمة شديدة – نقمة الغاضب 
	1- مثل اسمى الزمان والمكان 

2- يمكن وضع المصدر الصريح مكانه فلا يتغير 

3- لا يكون على وزن مفاعله 

سعت الدولة مسعى ( سعيا ) 

انطلق منطلقا ( انطلاقا ) 


ثالثا المقصور والمنقوص والممدود 

1- المقصور ( اسم معرَب آخره ألف ( ا – ى ) النطق ألف ( عصا – هدى – كبرى – مصطفى – أعلى – عليا )

2- المنقوص ( اسم مُعرَب آخره ياء ( تنطق ياء مكسور ما قبلها ) ( اسم فاعل من معتل الآخر " ساعى " أو مصدر خماسى على وزن تفعل معتل الآخر " تحدِّى " 
3- الممدود ( اسم مُعرَب مُفرد آخره ................... اء ) بناء – صحراء – سماء – نداء 
	مثال لمقصور
	تثنيته و جمعه للمؤنث
	جمعه للمذكر

	عصا – هدى

رضا 
	( عصوان عصوين ) ( عصوات ) - ( هديان – هديين ) ( هديات ) 

( رضوان – رضوان ) رُدَّت الألف لأصلها لنها ثالثة وأصلها حسب رسمها 
	.....................................
رِضَون – رِضَين (حُذفت )  

	كبرى 

أعلى 

مصطفى 
	هنا الألف رابعة ( تقلَب ياء ) ...............................................

...................................................................................

...................................................................................
	تُحذَف ويُفتَح ما قبلها دليلا عليها أعلَون – أعلَين – مُصطفَون – مصطفَين 

	مثال لمنقوص
	تثنيته و جمعه للمؤنث
	جمعه للمذكر

	ساعى ساعية 

ساع 
	1- تبقى ( ساعيان – ساعيات ) 

2- تُردُّ إذا كانت محذوف (ساعيان – ساعيات )
	تُحذَف 

ساعون ساعين 


الممدود تثنيته وجمعه حسب تحديد نوع همزته 
1- أصلية ( تظهر فى الفعل ) مثل : إنشاء ............. تبقى فى التثنية والجمع فنقول : ....................................... 

2- زائدة للتأنيث ( غالبا على وزن فعلاء ) مثل : صحراء تُقلَب ( واو ) فنقول : .............................................

3- مُنْقلِبة عن أصل ( لا تظهر فى الفعل ) مثل بناء – سماء يجوز بقاؤها همزة أو قلبها ( واو ) فنقول : ................. 

تدريبات

1- بناء مجتمع أفضل يتطلب من القاصى والدانى كليهما أن يعملا مخلصين ارتقاء بشأن هذا الوطن الراجى الخير لبنيه فالمطلوب من كل شاب واع أن يكون مدركا قيمة المجال الذى تخصص فيه ولا يستهين به فهو لبنة فى صرح هذا الوطن ليتبوأ موقعا عظيما ويحقق نهضة سعى إليها باذلا أقصى جهد منه 

أ – اعرب ما تحته خط 

ب – استخرج من العبارة ( مصدرين مؤولين وحدد موقعهما – كل اسم منقوص وثنه واجمعه – مقصورا وثنه – ممدودا وثنه – مصدرا خماسيا – اسم مفعول – اسم فاعل عاملا وأعرب معموله – نعتا جملة – نعتا شبه جملة – اسم مرة – اسم مكان لفعل ثلاثى – اسم مكان لفعل غير ثلاثى – خبر جملة ) 
ج – وقع الخبر على نفسى موقعا حسنا ( اسم زمان – مكان – مصدر ميمى ) اختر 
2- إن الحياة تتشكل على أرض مصر حباً فى وصل الماضي العريق بالحاضر المتجدد ، وكلنا مجندون حتى يصير شعبنا الأسمى مكانة ولنسعَ كل السعي فتزال كل العقبات وما كان المصري ليتأخر عن أداء الواجب كله أكان قاصياً أو دانياً ، إن عقيدتنا أن نبنى المجد تحت شعار الحرية والسلام ، وهذه الحقيقة راسخة عبر تاريخ الشعوب فنعم البشر المصريون ، بنى مصر كونوا حذرين الحياة يلن لكم عصيُّها وتكتب لكم ذكرى طيبة تبقون ببقائها فكم من مصري خلد اسمه البشر جميعاً بمعايير سامية أوزانها محمودة نتائجها … " 
أ – أعرب ما تحته خط . 

ب – استخرج منها : 
	1 – اسم فاعل لغير الثلاثي واذكر فعله . 
3 – اسم تفضيل وبين حالته وحكمه . 
5 – فعلاً منصوباً بعد لام الجحود . 
7 – نائباً عن المفعول المطلق وبين وجه نيابته. 
9 – اسم فاعل عاملاً وبين معموله .
11 – ممنوعاً من الصرف .واعريه 

13 – مصدرا صناعيا
14- فعلا يجب تأنيثه واذكر السبب 
	2 – كل اسم مفعول .

4 - فعلاً واجب الجزم وآخر جائز الجزم .
6 – مضارعاً منصوباً بعد فاء السببية 
8 – خبراً لناسخ وبين نوعه 
10 – كم وبين نوعها 

12– مصدرا صريحا وبين نوعه
13– منادى وبين نوعه



ج – " ما أعظم المصريين ! " – " المصريون أعظم الناس حضارة " أعرب ما تحته خط .

د – " تسعى فى الخير " – " أنت مكرم " أربط بين الجملتين بأداة شرط جازمة مناسبة . 
هـ –  تتقى الله – تفوز برضاه اربط بين الجملتين ثم اجعل جواب الشرط مقترناً بالفاء وغير ما يلزم . 

و – تكتب لكم ذكرى طيبة أكد الفعل المضارع بالنون توكيداً واجباً مرة وجائزاً مرة أخرى . 

ز – ( الحياة – الحقيقة – تاريخ – اسم – مكانة ) اذكر مادة كل كلمة مما بين القوسين .فى الوجيز والمحيط
رابعا بناء الفعل للمجهول 
الماضى  
مثال : شَرَحَ المُعلِّمُ الدَّرْسَ ( شُرِحَ الدَّرْسُ ) لا حظ وأخبرنى ...................................................................

1- الثلاثى الأجوف ( وسطه ألف ) تقلب ياء ( صام .. صيم ) ( باع .. بيع ) ( قال .... قيل )  

2- الرباعى على وزن ( فاعَلَ ) تُقلب الألف ( واو) مثل بايع الصحابة أبا بكر ( بويع أبو بكر ) 

3- أوله ( تاء زائدة ) يضم أوله وثانيه مثل : تعلَّم محمد الفضيلة ( تُعُلِّمتْ الفضيلة )

4- أوله ( همزة وصل ) يُضم أوله وثالثه مثل : استفاد محمد من الدرس ( اُسْتُفيد من الدرس ) 

المضارع ( نضم أوله ونفتح ما قبل آخره ) مثل : يشرح المعلِّم الدرسَ ( يُشرَح الدرسُ ) 

ملاحظات  

1- المضارع إذا كان وسطه ( و ) أو ( ي ) تقلب ( ألف ) عند البناء للمجهول مثل : يقول الرجل الحقيقة ( تقال الحقيقة ) – يصون المسلم العرض ( يصان العرض ) – يستجيب الله دعاءهم ( يستجاب دعاؤهم )

2- المضارع المنتهى بـــ ( واو ) مثل : يدعو نقول عند البناء للمجهول : ( يُدعَى ) لاحظ وقل لى : 

3- هناك بعض الأفعال ملازمة البناء للمجهول ما بعدها ( فاعل ) : عُنِىَ ( اهتم ) - زُهِىَ ( تكبَّر ) فُلِجَ ( أصابه الفالج ) - حُمَّ ( أصابته الحمى ) سُلَّ ( أصابه السل ) - جُنَّ ( أصابه الجنون ) - غُمَّ ( احتجب ) - شُدِه ( دهش وتحير ) - امتقع ( تغير لونه )

4- الأفعال تُوفِّى – اُستُشهِد – اُحْتُضِر ما بعدها نائب فاعل
5- نائب الفاعل يكون ( اسما – ضميرا متصلا – ضميرا منفصلا – ضميرا مستترا – شبه جملة – ظرف زمان بشرط أن يُختص بوصف او إضافة ) س / حدد نائب الفاعل ( وُزِّعت الجوائز – الحقيقة قيلت – كوفئت – لا يكافأ إلا أنا  - مُنِحت جائزة – سُهرت لية العيد – سهرت ليلة سعيدة ) 

غدا إن شاء الله الوحدة الثانية مع تمنياتى بدوام التوفيق أ / محمد عبد التواب عثمان 
لا نسألكم إلا الدعاء بالشفاء 
